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CULTE DU 22 Mai  2022 

 

INTRODUCTION MUSICALE (Orgue)  

                                    

Frères et sœurs, 
Cher.e.s ami.e.s  

 
« La grâce et la paix soient avec vous tous, de la part de Dieu notre Père et du Seigneur Jésus Christ. » 

C’est ainsi que l’apôtre Paul commençait souvent ses lettres, combinant la salutation traditionnelle, et tout 
à fait profane, des Grecs : le bonheur, devenu la grâce, soit avec vous et la salutation traditionnelle des 
Juifs : Shalom alekhem, la paix soit avec vous. 

Par cette expression, Paul voulait s’adresser aux Juifs et aux Grecs, à ceux qui se considéraient dans la 
maison de Dieu et à ceux qui restaient plutôt dans le grand large de l’universel. 

Et en commençant notre culte par l’expression de l’apôtre, nous voulons signifier que nous sommes 
héritiers de ces deux messages, celui de la paix du Premier Testament et celui du bonheur, de la grâce, du 
Second Testament. Mais aussi que ce message s’adresse à ceux qui se trouvent bien dans la sphère de la 
religion, comme à ceux se trouvent bien à l’extérieur. 

Que la grâce et la paix soient donc avec vous tous.  

Je vous invite à vous lever pour chanter, dans notre recueil ARC EN CIEL au n° 255. str 1-2 Nos cœurs te 
chantent  
 

LOUANGE 

Je vous invite à la louange :  

Ton nom passe dans notre histoire, comme passe la source au désert. Que savons-nous de toi, sinon cette 
faim en notre cœur qui nous tient vivants ? 

Depuis l’aube des temps, tu es ! 

Et ton nom résonne de mille noms au creux de nos vies 

Nom de routes, au jour où monte la tentation de s’arrêter. 

Nom de paix, dans la violence qui barre nos relations. 

Nom de tendresse quand la morsure de la solitude se fait vive.  

Nom de confiance aux nuits où l’angoisse déborde. 
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Nom de vérité quand tout ne ressemble plus qu’à rien. 

Nom d’avenir quand demain se dérobe. 

Depuis l’aube des temps, tu es ! 

Et ton nom chaque jour nous invente un chemin.  

Au silence de nos cœurs, 

Viens souffler ton nom pour aujourd’hui.  
 

Poursuivons notre louange par le n° Arc 222. Str. 1 & 6-7, Avec toi Seigneur 

 

PRIERE DE REPENTANCE  

Assurés de l’amour de Dieu en Jésus-Christ, reconnaissons notre péché.  
 

Éternel, lorsqu'apparaît ta présence de calme et de paix tranquille, nous voyons bien dans quel tourbillon 
d'amertume et de nervosité nous nous laissons emporter avec nos contemporains si amers, nerveux, 
stressés et instables.  

Qui es-tu Ô Dieu, pour t'intéresser encore à nous ? Pourquoi ne nous laisses-tu pas à nos solitudes, à nos 
démons, nos angoisses, nos tabous et nos blocages ? Pourquoi continues-tu à nous aimer ? Qu'y a-t-il entre 
toi et nous ? 

Dieu du Christ qui n'abandonnes pas les hommes,  
Dieu de l'Esprit qui toujours œuvres en ce monde, peux-tu vraiment quelque chose pour nous ?  

O Père, à quel autre irions-nous ?  
Dieu du pardon, de l'espérance, de la paix, de relèvement, c'est toi qui as les paroles de la vie éternelle.  

Je vous invite en restant assis et à chanter dans notre recueil au n° 407 str. 1, Seigneur reçoit, Seigneur 
pardonne 

Pour accueillir le pardon que Dieu nous donne, je vous invite à vous lever  

 

ACCUEIL ET DECLARATION DU PARDON  

Le Seigneur a dit à ses apôtres : « Je vous laisse la paix ». 

Cette paix, la sienne, n’est pas dans l’ordre lorsque l’ordre écrase. Elle n’est pas dans la résignation car la 
résignation est indigne de l’homme.  
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Sa paix est l’amour pour tous, la justice pour tous. Dieu ne regarde pas le péché, le péché qui divise et qui 
humilie, qui écrase. Mais il regarde notre bonne volonté ; il transforme notre cœur, il fait germer l’amour. 
Nous croyons en sa paix puisqu’il nous l’a promise. Il nous la donne et nous, nous la donnerons au monde.  

En restant debout chantons à Dieu notre reconnaissance avec le n° 174 str. 1 & 2 Magnifique est le 
Seigneur 

 

                 

Pardonnés et libérés, écoutons maintenant comment Dieu révèle sa volonté, son amour aux hommes :  

Dieu est lumière, ne nous accoutumons pas aux ténèbres du mal. 

Il est le berger des brebis, ne soyons donc pas comme des loups 

Ni comme des chiens apeurés fuyant lâchement à l’approche du danger. Il est le seigneur et le maître, ne 
nous soumettons donc pas servilement à des idoles comme la richesse et la puissance des autorités 
politiques, ou à des idéologies qui nous font seigneurs et maîtres de nos semblables. 

Il est la résurrection et la vie, ne laissons donc pas la mort dominer la vie, 

La haine et la misère empêcher tout renouveau. 

Et Jésus est le Christ, n’oublions donc pas le royaume d’amour et de paix 

Que Dieu propage par le Saint-Esprit dans notre humanité.  

Je vous invite à chanter au n  532, str. 1-3 Tu nous appelles à t’aimer 

 
 
PRIERE AVANT LA LECTURE DE LA BIBLE 

Nous prions Dieu avant de lire les Ecritures, afin qu’elles deviennent pour nous Parole de vie. 

Éternel, parfois ta voix a du mal à percer dans nos vies et dans nos cœurs. Nous vivons dans tant de bruits 
et d’inquiétudes. Nous n’entendons pas toujours ta Parole de paix, de vie et de liberté ; Parole venue du 
passé à travers le vieux livre de la Bible, Parole cachée au cœur du monde et au cœur de nous-mêmes. 

Si nous sommes ici rassemblés, c’est pour que se rejoignent en nous, parmi nous, cette Parole lancée il y a 
des millénaires et ta présence profonde, ton dynamisme créateur, qui travaille nos vies, nos pensées et nos 
cœurs. 

Que notre esprit s’ouvre à ton Esprit qui fait souffler des vents libérateurs et trace des chemins d’aventure 
et d’espérance sur lesquels Jésus a marché et nous invite à le suivre. Amen.  

 

LECTURE BIBLIQUE 
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ACTES 15  V. 1 & 2, 22-29 

Quelques hommes venus de Judée enseignaient les frères en disant : « Si vous n'êtes pas circoncis selon la 

coutume de Moïse, vous ne pouvez pas être sauvés .» Paul et Barnabas eurent un vif débat et une vive 

discussion avec eux. Les frères décidèrent alors que Paul, Barnabas et quelques-uns d’entre eux monteraient 

à Jérusalem vers les apôtres et les anciens pour traiter cette question… 
 Alors il parut bon aux apôtres et aux anciens, ainsi qu'à toute l'Eglise, de choisir parmi eux Jude, appelé 

Barsabas, et Silas, des hommes estimés parmi les frères, et de les envoyer à Antioche avec Paul et 

Barnabas. Ils les chargèrent du message que voici :« Les apôtres, les anciens et les frères aux frères et sœurs 

d'origine non juive qui sont à Antioche, en Syrie et en Cilicie, salut !  Nous avons appris que des hommes 

partis de chez nous, mais sans aucun ordre de notre part, vous ont troublés par leurs discours et vous ont 

ébranlés [en vous disant de vous faire circoncire et de respecter la loi].  C'est pourquoi nous avons décidé, 

d'un commun accord, de choisir des délégués et de vous les envoyer avec nos bien-aimés Barnabas et 

Paul, ces hommes qui ont livré leur vie pour le nom de notre Seigneur Jésus-Christ.  Nous avons donc envoyé 

Jude et Silas qui vous annonceront de vive voix les mêmes choses. En effet, il a paru bon au Saint-Esprit et à 

nous de ne pas vous imposer d'autre charge que ce qui est nécessaire : vous abstenir des viandes sacrifiées 

aux idoles, du sang, des animaux étouffés et de l'immoralité sexuelle. Vous agirez bien en évitant tout cela. 

Adieu. » 

 

JEAN 14 V. 23-29 

Jésus lui répondit : « Si quelqu'un m'aime, il gardera ma parole et mon Père l'aimera ; nous viendrons vers 

lui et nous établirons domicile chez lui. Celui qui ne m'aime pas ne garde pas mes paroles, et la parole que 

vous entendez ne vient pas de moi, mais du Père qui m'a envoyé » Je vous ai dit cela pendant que je suis 

encore avec vous, mais le défenseur, l'Esprit saint que le Père enverra en mon nom, vous enseignera toutes 

choses et vous rappellera tout ce que je vous ai dit. » Je vous laisse la paix, je vous donne ma paix. Je ne 

vous la donne pas comme le monde donne. Que votre cœur ne se trouble pas et ne se laisse pas 

effrayer. Vous avez entendu que je vous ai dit : ‘Je m'en vais et je reviens vers vous.’ Si vous m'aimiez, vous 

vous réjouiriez de ce que je vais auprès du Père, car mon Père est plus grand que moi.  Je vous ai dit ces 

choses maintenant, avant qu'elles n’arrivent, afin que, lorsqu'elles arriveront, vous croyiez.  

 

PREDICATION  

Nous venons d’écouter, dans l’Évangile selon Jean, un passage des discours d’adieu que Jésus a adressés à 
ses disciples, après son dernier repas avec eux et avant son arrestation au Jardin des Oliviers. 
Ces discours ne se trouvent que dans l’Évangile selon Jean, qui leur a donné une très grande importance – 
ils couvrent presque cinq chapitres. Ainsi, ils contiennent des paroles de Jésus qui sont décisives pour ses 
disciples, non seulement pour les disciples qui l’entouraient lors de son dernier repas, mais encore pour 
l’Église universelle et les croyants de tous les temps. Elles constituent des paroles concernant tout autant 
leur foi et leur vie personnelles et communautaires que leur présence et leur témoignage dans le monde. 
On considère donc que ces discours de Jésus sont en quelque sorte la quintessence de l’Évangile selon 
Jean. 
 

« Je vous laisse la Paix, je vous donne la Paix » 
Ces paroles que Jean met dans la bouche de Jésus nous rappellent inlassablement que depuis l’An quité la 
paix est une des grandes angoisses dans le monde en er et de tout temps.  ’actualité en   raine nous 
amène à retenir que, depuis plus de   mois déjà, la guerre fait rage sur le continent  européen.  ’actualité 
en Afghanistan nous amène son lot de   décrets moyenâgeux pour e acer les femmes de la surface du pays 
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 , comme je viens de lire dans l’édito d’un hebdomadaire féminin bien connu.... Pendant que les a entats 
se mul plient en Isra l, ainsi que toutes les autres situa ons con ictuelles ici et là.  es chaines d’actualité 
nous font vivre souvent en direct les bombardements, ou encore les mouvements de popula ons à la 
recherche d’un lieu calme et s r. Et il y a aussi tous ces con its au plus près de nous : dans nos familles, sur 
nos lieux de travail, dans nos Églises  
C’est vrai qu’aujourd’hui, nous entendons plus de propos qui démontrent les di cultés des hommes à vivre 
en bonne intelligence que des paroles de calme ou de paix. Pourtant elle est ce qu’il y a de plus précieux 
pour l’humanité.  
Nous avons créé, à  tre collec f, des organismes pour promouvoir la paix   l’Organisa on des Na ons  nies 
mul plie les ini a ves en faveur de la paix ; les Églises elles-mêmes sont appelées à promouvoir la paix 
entre tous  car elle reste pour l’humanité tout en ère une vraie quête.  
Jésus, bien s r, ne l’ignore pas. Alors que l’heure du supplice de la croix est toute proche pour lui, Jésus dit 
à ses disciples :  

« Je vous laisse la paix. Je vous donne ma paix ».  
 

Ce don de paix nous a eint et nous parle encore en     , plus que jamais. Et pour cause, avant sa mort, 
Jésus, en plein climat de violence, en pleine irruption de haine, n’a d’autres mots que ces paroles et la 
promesse qu’elles portent. 
Ce contexte nous le vivons aussi dans une certaine mesure, lorsque nous devons faire face à nos propres 
situa ons de détresses, de décep ons, d’illusions brisées ou de coups durs qui nous a eignent dans notre 
quotidien.  e message de Jésus est donc un message à la fois apaisant et réconfortant, tel que Jean le 
rapporte.  
Au soir de sa résurrec on, Jésus apparaissant à ses disciples aura encore ces mots   la paix soit avec vous. 
 ne parole qui répond autant au chagrin des disciples qu’au nôtre lorsque nous lisons l’Evangile.  
Pourtant Jésus ne se contente pas de ces simples paroles, mais donne véritablement la paix, au-delà d’un 
simple souhait ou d’une simple formule de politesse.   
La paix du Christ, encore aujourd’hui, nous est donnée comme un véritable héritage, comme une force 
libératrice qui fais ajouter à Jésus ces paroles     Que votre cœur ne se trouble pas  , comme pour signi er, 
encore mieux, l’apaisement e ec f opéré en chacun de nous.  ’inten on de Jésus est bien d’ouvrir aux 
êtres humains le chemin vers Dieu, vers la vérité et la vie. Ce e paix Jésus précise qu’elle cons tue une 
réalité toute di érente de ce que les hommes ou le monde désigne ordinairement   paix  .  
A partir de là, il délivre un enseignement, une catéchèse du « croire », une certaine foi en Dieu, telle que 
 uther l’a définie lorsqu’il écrivait    « Dieu est pour toi ce en quoi tu places ta confiance. »  
 
Mais ce qui est décisif, c’est que la foi soit une vraie foi au vrai Dieu.  a foi en Jésus ne vient pas s’ajouter à 
la foi en Dieu, mais elle donne un contenu, un sens et une vérité à cette foi, pour en faire une connaissance 
véritable de Dieu. Croire en Jésus et en sa parole est l’acte initial qui fait accéder à l’enseignement qui suit. 
Sans la foi en Jésus, la suite ne serait qu’un enseignement théorique et abstrait, une succession de mots et 
d’idées, sans qu’aucune réalité vécue ne leur corresponde.  a foi en Jésus s’incarne et s’épanouit en une 
connaissance vraie, réelle et vécue de Dieu, en une communion d’amour et en un témoignage vivant. 
 a paix dans ce monde, telle que nous tentons de la construire à travers les di érentes ini a ves des uns et 
des autres, est donc une paix fragile qui est loin d’être la paix du Christ.  
S’il convient de ne pas négliger tous les e orts qui conduisent au dépôt des armes, ces paix que nous 
négocions seront toujours fragile.  
 ne ques on s’impose à nous   Qu’est-ce donc que la paix que le Christ nous donne ?  
S’il est impossible de la définir, je voudrais ce matin en relever trois marques    
1 - La paix du Christ est une affaire de Dieu.  
Elle a son origine en Dieu. Elle dépasse de loin la simple réconcilia on entre les hommes qui serait le fruit 
d’une habile diploma e. Elle n’est pas à confondre avec un ordre mondial qui ne reposerait que sur la 
concerta on des intérêts des individus et des groupes mis en jeu. 
 a paix du Christ  est, d’abord et avant tout, la paix du cœur.   
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2 - La paix du Christ est communion 
 a paix du Christ nous donne de risquer la rencontre de l’autre quel qu’il soit. Dans la rencontre, il y a un 
échange, une écoute, des compromis et aussi des situations plus ou moins conflictuelles et difficiles. Ainsi 
donc la paix du Christ nous donne de voir dans le visage de l’autre, non pas une menace, mais bien la 
chance d’une nouvelle communion.  a paix du Christ surgit du dedans de nous-mêmes et vient rayonner.  
Jésus ouvre un avenir inédit     Si quelqu’un m’aime, il gardera ma parole, et mon père l’aimera ; nous 
viendrons vers lui et nous ferons notre demeure chez lui. » 
Il n’y a aucune restric on au dessein de Dieu. C’est bien tout homme et non pas le seul disciple qui est 
appelé à aimer le Christ a n d’éprouver l’immense tendresse du Dieu qui aime tous les hommes. Dieu aime 
le premier et en l’aimant en retour, du fait de cet amour réciproque, une véritable communion s’établit en 
nous. Nous devenons, chacun de nous, le lieu où le Dieu Père, source de tout amour, et le fils manifesté par 
sa parole, se rejoignent dans une vivante communion.  
 
3 - La paix du Christ est source de douceur ; une douceur qui s’accompagne de simplicité   en accord avec 
nous-mêmes, avec autrui et avec Dieu. » Cette triple relation tire son origine dans l’intérêt de Jésus pour le 
monde. C’est tout le sens de sa mission. C’est au monde qu’il doit faire connaître son Père et c’est ce 
monde qui a voca on à croire.  
 
 ’amour proposé d’abord comme source et moteur de toute communion, devient une condi on pour 
accéder à la joie.  
Par conséquent, entre la paix donnée et la joie promise, le discours de Jésus creuse un espace ouvert à 
l’ac on de l’Esprit Saint. Nous pouvons encore mieux l’entendre en ce temps liturgique qui nous conduit à 
la Pentecôte, même si nos liturgies, avec les quarante jours entre Pâques et l’Ascension du Christ et les 
cinquante jours entre Pâques et Pentecôte, s’inspire davantage du livre des Actes des Apôtres que de 
l’Évangile selon Jean. 
Les données chronologiques du livre des Actes des Apôtres sont à la fois historiques et symboliques, écrites 
pour inscrire l’avènement de l’Esprit Saint et la naissance de l’Église dans la continuité de l’Alliance de Dieu 
avec Israël. Elles ont aussi pour but de souligner en même temps la nouveauté radicale que représente le 
don de l’Esprit Saint aux nations païennes, comme le déclarait Pierre à l’Assemblée des apôtres à 
Jérusalem.  
Tout en se situant dans la même perspective, l’Évangile selon Jean s’intéresse moins à la chronologie et au 
calendrier. Pour lui, les faits et les vérités doivent être intériorisés par les croyants et l’Église, et saisis dans 
leur signification profonde. 
 
Si glorifier Dieu a été la mission de Jésus dans le monde, elle reste la mission du Crucifié et du Ressuscité et 
elle sera encore la mission de l’Esprit Saint, jusqu’à ce que cette glorification atteigne sa plénitude. 
 e Saint-Esprit est là justement pour nous défendre contre nos manques de foi, alors que se manifeste 
toujours et en permanence l’actualité vivante de la parole dans ce monde et dans nos vies, au cœur de nos 
tourmentes et de nos paix fragiles.  
Les paroles de Jésus visent la situation de tout être humain, considéré comme un être en recherche, en 
quête d’un chemin et d’un but. Comme Jésus et en communion avec lui, l’Esprit Saint est aussi le chemin, la 
vérité et la vie, le chemin vers le Père et le chemin du Père vers nous. Il ne peut être réduit à aucune 
connaissance, à aucune doctrine, à aucune institution. Il élargit les cœurs, les intelligences et les vies aux 
dimensions du Père, de son amour et de son œuvre créatrice.   Il vous enseignera toutes choses  , disait 
Jésus à ses disciples à propos de l’Esprit Saint.  
Et c’est ainsi que l’Esprit qui nous vient du Père nous assurera bien la paix véritable    a paix du cœur.  
 
Amen 
 
(Source : Ressources EPUF) 
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Chantons au n° 626 J’ai soif de ta présence  
 
 

CONFESSION DE FOI  

Eclairés et rassemblés par la Parole de Dieu, nous restons debout pour confesser notre foi :  

Nous osons croire au rêve de Dieu lui-même   un ciel nouveau, une terre nouvelle, où l’amour et la jus ce 
habiteront. Nous ne croirons pas au droit du plus fort, au langage des armes, à la puissance des puissants.  

Nous voulons croire aux droits des êtres humains, à la main ouverte, à la force des non-violents.  e monde 
en er est notre maison, le champ où nous semons. Nous ne croirons pas que nous puissions là-bas 
comba re l’oppression, si nous tolérons ici l’injus ce.  

Nous voulons croire que le droit est un, ici et là, et que nous ne sommes pas libres tant qu’un seul humain 
est esclave. Nous ne croirons pas que la guerre et la faim sont inévitables, et la paix inaccessibles.  

Nous voulons croire à l’ac on modeste, à l’amour aux mains nues, à la paix sur la terre. Nous ne croirons 
pas que toute peine est vaine. Nous ne croirons pas que l’échec et la mort seront la  n.  

Mais nous osons croire, toujours et malgré tout, à l’ tre nouveau. 

Amen   

 

OFFRANDES ET ANNONCES 

Voici le moment de l’o rande. Tout est à Dieu.  a collecte d’argent à laquelle nous procédons est un signe 
de ce e convic on. Elle est de plus un moyen nécessaire à la vie de notre communauté. Elle exprime notre 
solidarité. 

* 

Seigneur, toi qui as suscité en tous temps des témoins crédibles et fidèles à ta parole, accorde-nous à notre 
tour de faire bon usage des dons en argent, en temps, en talents qui font vivre ton Eglise, pour que ton 
Evangile continue son œuvre de transformation des cœurs dans le monde. Amen. 

 

P       ’       SS     

Nous nous unissons dans la prière : 

Éternel, parce que tu nous connais, tu as un projet pour nous, pour notre société, pour notre monde. Aide-
nous à discerner et à réaliser ce projet. 

Prions pour celles et ceux qui exercent l’autorité dans le monde afin qu’ils le fassent toujours dans un 
esprit de justice. 

Prions pour que chacun d’entre nous sache assumer pleinement ses responsabilités 
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Prions pour que nous soyons capables de nous lever et de dire non : non à la torture, non à la misère, non 
au racisme et à l’injustice de tous les jours, non à la peur, non à l’indifférence et à la défiance envers les 
autres. 

Prions pour que nous ayons le courage de prendre la parole pour dire oui : oui à la paix, oui à la fraternité 
entre les peuples et les hommes, oui pour défendre les plus faibles et libérer les opprimés. 

Éternel, nous te confions tous ceux qui travaillent pour la paix et la justice, qui luttent contre le racisme, 
l’indifférence et le mépris des différences. 

Reprenant les mots de Martin Luther King, « aujourd'hui, dans la nuit du monde et dans l'espérance de la 
Bonne Nouvelle, nous affirmons avec audace notre foi en l'avenir de l'humanité. Nous refusons de croire 
que les circonstances actuelles rendent les hommes incapables de faire une terre meilleure. » 

Prions pour que chacun d’entre nous, à sa place, poussé par le dynamisme divin, fasse avancer la création 
vers le Royaume. 

 
Comme Jésus l’a enseigné à ses disciples, nous te disons : Notre Père qui es aux cieux, que ton nom soit 
sanc  é, que ton règne vienne, que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel. Donne-nous 
aujourd’hui notre pain de ce jour ; pardonne-nous nos o enses comme nous pardonnons aussi à ceux qui 
nous ont o ensés. Ne nous laisse pas entrer en tentation mais délivre-nous du mal, car c’est à toi 
qu’appartiennent le règne, la puissance et la gloire,aux siècles des siècles.  

Amen. 

 

ENVOI et BENEDICTION 

Recevez maintenant la bénédiction de la part de Dieu : 
 
Dieu nous envoie dans le monde  
Pour être ses témoins, 
Pour transmettre son espérance  
Et pour pratiquer son amour. 
Que notre recherche de ce royaume de Dieu soit sereine, active et joyeuse. 
C’est possible 
Car Dieu est proche de chacun de nous. 
 
Il nous donne sa paix, sa joie et la chaleur de son amour. 
Il nous bénit, avec tous ceux qui le cherchent. 
 
Allons donc vers nos frères et sœurs du monde leur porter la Bonne Nouvelle et chantons en entier au n° 
Arc 882 Que la grâce de Dieu  

 

CLOTURE MUSICALE (orgue)  

BON DIMANCHE A TOUS 


